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丝路前沿

□桑蕾

以色列年轻学者尤瓦尔·赫拉利在《人类简史》中
提到，人类进化并非仅类人猿-智人一条路线。事实
上人类进化有很多分支。尼安德特人就是其中一支，
他们和智人的关系，犹如狼与狗般相近。据研究，尼
安德特人也有语言，比智人更高大、脑容量也更大，可
是最终他们还是被智人消灭。原因居然是尼安德特
人只相信眼前的事实，而智人相信一个更远大的目
标，就是因为这一点他们愿意团结起来，创造未来。

这个远大的目标，在我看来就是梦想。
在采访宋魁之前，我以为是一次关于中俄文化交

流的“老生常谈”。未曾想，他竟然在做一个创想、一次
狂想。在他关于中俄影视、商贸的介绍中，显然已经不
是在替伏尔加庄园一个旅游景点做规划。可是，在没
有电影文化基因的哈尔滨，他所说的一切能实现吗？

然而那一愿景太美，作为一个哈
尔滨人，我愿意相信它的实现，也愿
意为之努力。所以我相信在哈尔滨
人听到这一美丽的梦想后，都会有实
现它的冲动。

梦想，不就是先编织美丽梦境，
然后努力实现的吗？那么，做一场

“春秋大梦”，又有何不可？尤其是在
投资审慎的民营企业中，有人提出这
一梦想，就已经不是空穴来风，显然
在哈尔滨的格瓦斯、里道斯、布拉吉
中，正孕育着一场中俄文化产业际会
的风暴。

图为《当我爱上你》剧照。

梦想，是眺望远方

基于这一“野心”，宋魁在今年春天开始针对伏尔加
庄园二期工程起草了一份《打造中俄文化创意产业园》的
规划。在这一规划中，他设立了“中俄影视”、“中俄艺
术”、“中俄饮食、“中俄旅游”、“中俄文学”、“中俄商贸”、

“创意文化”等七大板块。这些内容均是针对哈尔滨的俄
罗斯文化底蕴，并且参考了现在流行的文化元素设立的。

已经杀青的《当我爱上你》就是当代中俄研究院倡导
并参与的。当然，宋魁的野心不止于此，他建议哈尔滨举
办“中俄电影高峰论坛”，并举行中俄电影节，把哈尔滨设
立为永久举办地。以电影产业提高城市的知名度，并且
带动电影培训教育、旅游、时尚、服装、珠宝等高端产业的
发展。一旦电影产业成了气候，版权交易市场也大有可

为。
“伏尔加庄园的老总找到我，想让我给他们二期建设

提建议，我提出要宏观地考虑这一问题，不能单纯地因旅
游而建设，而要搭上文化的车，让它承载更多的产业发
展。”宋魁的建议得到了伏尔加庄园总经理韦敏芳的赞
同。韦敏芳在接受记者采访时也表示，伏尔加庄园已经
成为来哈旅游的必到之地，今年春节期间的伏尔加庄园
游客比去年同比增长了 40%，为了满足游客的需求，伏尔
加庄园已经形成了吃住游看的链条，不但可以品尝美味
的俄餐，还能住在俄式美轮美奂的建筑中。此外他们还
与列宾美术学院联系，成立了列宾美术中心，在新落成的
彼得罗夫宫内举办了俄罗斯油画展。二期建设中，他们

计划整合资源，建立中俄国际艺术学校，成为哈尔滨对俄
交流的新地标。

“我建议把伏尔加庄园当成一个对俄文化交流的基
地，然后在哈尔滨，甚至全省辐射。”宋魁还畅想哈尔滨要
拷贝一条莫斯科商业街阿尔巴特大街，这里既有俄货，还
有地道的龙江特产。此外，他还建议在哈尔滨发展创意
产业，借《东北地区与东部地区部分省市对口合作工作方
案》中提出的广东对口黑龙江，深圳对口哈尔滨的机遇，
将国内走在前沿的创意产业和俄罗斯文创产业结合，再
从哈尔滨走向世界。

虽然，《打造中俄文化创意产业园》还在酝酿，虽然这
目前只是针对伏尔加庄园而做的设计，但春江水暖鸭先
知，显然民营企业在 2017年的春季已经感受到了对俄文
化浪潮的热度,他们要做的不过是顺势而为，让哈尔滨俄
式风情更加浓郁。既然已经被誉为“东方莫斯科”，那不
妨叫得更响亮一点吧。

让俄味在哈尔滨无处不在

记 者 手 记

立足对俄交流中心城市 推进中俄文化交融发展

让哈尔滨俄式风情更加浓郁

俄罗斯莫斯科国际电影节是俄罗斯（前苏联）最大的
国际电影节，世界上最重要的国际电影节之一。1959年
创办。两年一次，1999年起改为一年一届，原定7月举
行，1979年为了纪念前苏联电影事业诞生60周年，改为
8月举行，为期两周左右，地点在莫斯科市，电影节的主
要目的是通过放映具有艺术价值和思想内容的影片，促
进各国电影工作者交流经验和相互合作。上世纪90年
代后，受到前苏联政局变化影响，电影节也悄悄地发生变

化，越来越可以和戛纳、威尼斯、柏林奖项等国家电影节
匹敌。

故事片奖项原来分为大奖、金质奖、银质奖3种。
1969 年起取消大奖，相应增加金质奖和银质奖的数

量。以上奖项授予最佳故事片、儿童片、短片。此外，
还有最佳导演奖、男女演员奖、评委会特别奖、荣誉奖、
纪念奖等。

摘自《百度百科》

莫斯科国际电影节

本报讯（记者谭迎春）让信息多跑路，让企
业少跑腿，服务千里之外。黑龙江出入境检验
检疫局释放“出口直放、进口直通”政策优势，
在促进“中蒙俄经济走廊龙江丝路带”跨境过
境运输、服务通关便利化、促进龙江产品进出
口方面取得积极成效。

“出口直放、进口直通”简称“两直”，为了
完成一体化工作，黑龙江检验检疫局主动与东
北四省区检验检疫局合作探索实施出口直
放。2015年 7月 1日，东北地区率先在全国实
现了“进口直通和出口直放”。2016 年 8 月 8
日，黑龙江辖区内顺利完成主干系统上线试运
行，构建了信息化平台基础，实现了检验检疫
业务“进口直通、出口直放”的全国“一张网”，
我省到全国直属局的信息实现“秒级”流转。

“两直”把选择权交给了企业，企业可自主
选择检验检疫机构报检和查验。哈欧班列的
进口食品、肇东大庄园进口肉类，部分企业的
进口旧机电、黑龙江四达农副产品有限公司和
宁安源丰对俄国际物流园区的对俄农产品出
口等都采用了“两直”通关模式。2016年我省
一体化通关 18364批，同比增长 53.72%；货值
由 2.68 亿美元增长到 6.4 亿美元，同比增长
19.4%；今年前两个月一体化通关 3261批，货
值 1.07亿美元。我省一体化通关的批次、金额
和占进出口货物比重呈现逐渐增长态势。

“两直”促进了地方优势产品出口和产业
发展。“出口直放”后，2016年宁安源丰出口货
物 2770批、6333万美元；黑龙江四达公司出口
210批、5416万美元；一体化实现后 8个月内，
东宁口岸出口松子仁 867.1万美元。密山的白
瓜子、萝北的速冻南瓜、绥芬河和伊春的木制
品、家具等都通过了“两直”出口，提高了企业
市场竞争力。

减少了企业成本，促进贸易便利化。“两
直”避免了口岸二次申报，减少了口岸的仓储
费用和等待时间。据估算，通过“两直”每单货
物至少可以节省 1天左右通关时间和 300元左
右的物流成本。哈欧班列开通后，检验检疫对
除负面清单外的商品实施目的地检验，为企业
节约了通关和物流成本。2016年，根据企业
需求，黑龙江检验检疫局赴满洲里检验检疫局
沟通协调哈俄班列进境板材转检事宜，签署了
合作备忘录，研究建立进境板材、精铁矿、化
肥、煤等大宗物资和食品等商品“出口直放、进
口直通”合作机制。

通过“两直”促进优势资源进口。利用国
外优质资源和市场，将我省在国内的区位末梢
劣势变为在国际的区位中心优势。去年底省
检验检疫局指导建成了黑龙江大庄园进口肉
类指定查验场，并经质检总局批复使用，新查
验场实施“进口直通”新模式后，今年前两个月
进口肉类 18批、663吨、263万美元，估计建成
肉类查验场将为全省外贸总额增长贡献 12亿
元，对于完善我省口岸功能，推动东北地区食
品产业、冷链物流业转型升级具有重要意义。
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3月末，一部讲述中俄年轻人从相知相恋到共同创业的小成本影片《当我爱上你》在哈尔滨俄式建筑林立的伏尔加庄园杀青。在素有“东方莫斯科”美誉的哈尔滨，讲述中
俄年轻人的浪漫史顺理成章，且令人期待。

地处东北亚中心地带的哈尔滨，被誉为欧亚大陆桥的明珠，被国务院定位为“对俄合作中心城市”。随着“中蒙俄经济走廊黑龙江陆海丝绸之路经济带”基础建设的快速展
开，近些年来，中俄两国经贸互动频繁，同时促成了文化间的交流合作，在教育、医疗、艺术、美食等方面，无论中俄官方抑或民间均互抛橄榄枝，合作意趣浓厚。此时，一份打造
中俄文化创意产业园的规划初见雏形，似乎预示着百年来散落在哈尔滨建筑、语言、饮食、文化、音乐的俄式遗珠将被产业链条串起形成冰城独具特色的标签。

□本报记者 桑蕾

网络电影《当我爱上你》讲述的是大星村三个农村
男青年为了家乡建设到城市打工学习本领，在俄罗斯酒
吧与玛莎邂逅并产生恋情，后得到玛莎父亲伊万诺夫的
资助，三个青年得以回乡创业——打出了温泉井，使得
一个落后的贫困乡村，变成了远近闻名的温泉旅游景
区，而男主和玛莎也得到了自己的幸福未来。

这部讲述中俄年轻人故事的影片由东北影业、北京
电影学院中俄影视联盟、尚志和盛地产、军影龙军共同
出品，当代中俄研究院、伏尔加庄园、黑龙江新闻社、哈

尔滨中俄电影文化交流中心联合摄制，拟由国内最大最
强网络视频平台爱奇艺独家播出。

3月 12日，首届中俄厨艺交流大赛也在冰城举行，来
自中俄两国共 8名俄式西餐的顶级大厨展开了一场精彩
的厨艺比拼。来自俄罗斯哈巴罗夫斯克的名厨弗拉基
米尔·吉马金生凭借“火浇鱼”夺得金奖。

3 月 29 日，有着“俄罗斯人民画家”之称的捷普洛
夫·瓦列里·瓦西里耶维奇个人专展在省政协展览馆
亮相。“俄罗斯人民画家”是俄罗斯授予画家最高级

别的荣誉称号，作品代表俄罗斯当代美术最高水
平。捷普洛夫·瓦列里·瓦西里耶维奇希望通过艺术
交流，为中国观众奉献俄罗斯油画作品，加深两国的
传统友谊。

电影、餐饮、油画……这只是今年三月，中俄文化交
流的几个画面，有官方合作，但更多的是民间交流。我
国“一带一路”建设的核心是“五通”，即政策沟通、道路
联通、贸易畅通、资金融通和民心相通。虽然目前“一带
一路”建设更多的是体现在基础设施建设和经贸往来，
但这并不妨碍文化交流的同时进发。这一点在哈尔滨
尤为明显，作为国家的对俄合作中心城市，这座有着“东
方莫斯科”之称的城市，正敞开襟怀欢迎着俄味十足的
文化套餐。

“俄式套餐”入驻冰城

“啸天猪”是一位对哈尔滨俄侨文化很感兴趣的爱好
者。他对记者说，哈尔滨是一个俄罗斯文化印记很浓的
城市。朱自清先生在游记《西行通讯》中写道：“道里纯粹
不是中国味。街上满眼的俄国人，走着的，坐着……这种
忙里闲的光景，别处是没有的。”

生在哈尔滨的著名学者孔庆东去符拉迪沃斯托克市
游玩后，在博客中描述那里的景色时表述道：山峦间、小
镇上时常见到“木刻楞”的房屋，心中涌起怀旧的情绪，即
使那绿林间冒出的尖顶别墅，也有着似曾相识的熟悉感，

一切都告诉我，曾经生活在天堂中。“啸天猪”说，这一段
文字充分说明了，符拉迪沃斯托克的街头风情对哈尔滨
人来说丝毫没有陌生感，因为哈尔滨街头的老建筑本就
是俄罗斯设计师的作品。

“最高级的文化交流就是‘通婚’。”当代中俄研究院
院长宋魁的观点很有趣，在他的解读中，只有结合在一
起，“混血”的二代才能将父母双方不同的文化有机地融
合在一起，由混血儿促进更有生机和魅力的“混血文化”
生成。所以他也成为拍摄《当我爱上你》这部电影的倡导

者。而这一素材其实在黑龙江早不是新闻，尤其是在中
俄边贸火爆的绥芬河、黑河等口岸城市，中俄跨国婚姻很
常见。按照滨海边疆区民事登记处的数据，早在 2002年
到 2012年间，俄中跨国婚姻占当地涉外婚姻总数的四分
之一。

“哈尔滨本就是充满着俄罗斯风情的城市，因为历
史原因，文化交流有个中断期，现在国家把哈尔滨定
位为对俄合作中心城市，不仅仅是为了经贸发展，我
们现在需要打造一个平台，让中俄文化互相交融，形
成‘通婚’的效果，你中有我，我中有你，而这也正是哈
尔滨独具特色的地方。相信借助哈尔滨的优势和基
础，中俄文化产业将成为中俄合作的新热点。”宋魁进
一步解释说。

最高级的交流是“混血”

很多哈尔滨人都有一种浓浓的俄罗斯情结，这可能
来自于他们常穿的布拉吉、常喝的格瓦斯、常吃的里道斯
和常见的木刻楞。在这所典型的移民城市中，曾最多容纳
15.5万人的俄罗斯侨民。侨民的到来对这座远东的年轻
城市各方面进行着“改造”。然而让现今一些年轻人不解
的是，近年来，随着美日韩等文化潮流的到来，与黑龙江接
壤的俄罗斯反而静悄悄。毕业于黑龙江大学俄语系的章
丹宁在工作后依然从事着对俄交流，但她也承认自己对于
俄罗斯并不了解，读过的小说也停留在高尔基、托尔斯泰
等时代，流行音乐歌手也只知道维塔斯。“俄罗斯时期和苏
联时期文豪林立，文风厚重深刻，巨著叠出，战争与和平、
安娜卡列尼娜就是我最喜欢的小说。但对于目前的文坛、
影视、歌坛，我真的所知甚少。”

同样有疑惑的还有在省商务厅工作的刘丹，因为工
作关系，她也经常往来于俄罗斯远东地区。“每年在俄罗
斯滨海边疆区都会设立黑龙江日活动，省领导将其定位
为中俄全方位交流，期间除了经贸活动外，文化演出也很
多样。”刘丹还提到，在哈尔滨经常会有俄罗斯的油画、
芭蕾舞、马戏的演出，都是非常高级的艺术，虽然受到欢
迎，却难免有阳春白雪之嫌。在她看来，俄罗斯文化没有
美日韩那般受欢迎，可能和每个国家对文化产业的定位
不同有关系。美国好莱坞的电影一直是美国文化的输出
途径，而韩国在进入 2008年的金融危机后，更是把文化
产业当成立国之本，韩流也是从那时候开始兴起。

“其实不但是我们不了解俄罗斯的流行文化，俄罗斯
也同样不了解中国的流行文化。”宋魁从经济角度对这一

问题进行解读：“仓廪实而知礼仪”，物质缺乏的时代，人
们对文化需求并不是首要的。可是当温饱解决了后，物
质占有就不能满足精神层面的需求了。中国在 2011年
超过日本成为世界第二大经济体，俄罗斯也在前苏联解
体后经历了漫长的经济复苏，在这段时间内，两个大国都
忙着满足国内人民的物质需求，目前新的需求正在显现，
尤其是在中国物质幸福的时代已经过去，精神层面的充
实感正逐渐成为所需。2016年被称作知识经济的起点，
各路网络大咖纷纷开启“收费阅读”就可以佐证。美日韩
这些文化强国，也是经济发达国家，可以说文化输入一定
要在经济基础上发展起来，而此时的中俄两国，尤其是中
国正在迈上这一新台阶。

宋魁说：“中俄两国都是文化底蕴很强的国家，而且
具有很强的互补性。俄罗斯的油画、芭蕾、交响乐在中国
中产阶层大有市场，因此哈尔滨在此时扛起对俄文化交
流的大旗可谓恰逢其时。当然需要交流的不止是高雅艺
术，还有俄罗斯的流行文化，让‘最近的’成为‘最爱的’。”

让“最近的”成为“”最爱的”

美丽的伏尔加庄园。


